
Il vaccino anti-Covid
anche ai bimbi di 6 mesi
´Forniture gi‡ arrivateª
Il direttore dellȅufficio dȅigiene, Frumento: ´Gli ambulatori Asl di via Collodi
e allȅospedale di Albenga sono pronti alle iniezioni. Necessaria la prenotazioneª

LUISA BARBERIS
SAVONA

Vaccini contro il Covid ai be-
bË a partire dai sei mesi. L�Asl 
coglie una nuova sfida e allar-
ga ancora la platea degli aven-
ti  diritto  all�immunizzazio-
ne, con l�attenzione che ora si 
focalizza sui pi  ̆piccoli. 

´Sono arrivate le forniture 
- annuncia Virna Frumento, 
direttore della struttura com-
plessa di Igiene e sanit‡ pub-
blica dell�Asl - e ora abbiamo 
a disposizione vaccini dedica-
ti ai pi  ̆piccoli (a marchio Pfi-
zer, ndr), cosÏ le famiglie po-
tranno decidere di protegge-
re i propri figli contro il Covid 
e iniziare il ciclo primario a 
partire dai sei mesi e fino ai 
quattro anni. Inoltre dal me-
se di gennaio Ë possibile effet-
tuare la dose booster di richia-
mo anche per i bambini tra i 5 
e gli 11 anni, che avevano ini-
ziato il percorso di vaccina-
zione gi‡ lo scorso annoª.

Il ministero della Salute ha 
diramato la circolare con le 
indicazioni relative al vacci-
no pediatrico anti Covid per 
la fascia di et‡ 6 mesi-4anni a 
fine 2022, raccomandandolo 
principalmente  ai  bambini  
con  condizioni  di  fragilit‡  
che potrebbero esporre i pic-
coli a forme severe dell�infe-
zione Covid. Tuttavia, su ri-
chiesta dei genitori, tutti po-
tranno ottenere la sommini-

strazione. La svolta Ë impor-
tante per evitare che il conta-
gio torni a correre nelle scuo-
le piuttosto che nel mondo 
dello sport. Infatti, nonostan-
te i dati relativi alle positivit‡ 
degli ultimi giorni siano piut-
tosto incoraggianti, non van-
no dimenticati i lunghi perio-
di di quarantena e la mole dei 
casi che solo lo scorso anno 
avevano praticamente para-
lizzato le lezioni.

´La situazione Ë migliora-
ta, ma non si puÚ sottovaluta-
re alcun aspetto e, siccome il 
periodo Ë ancora molto fred-
do, il vaccino aiuta a proteg-
gersi dal Covid o spiega Fru-

mento o Anche tra i bambini, 
cosÏ come tra gli adulti, sap-
piamo che chi ha fatto il ciclo 
primario puÚ rafforzare le di-
fese e stare pi˘ tranquillo se 
si sottopone anche alla dose 
di richiamo booster. E ora ab-
biamo la possibilit‡ di proteg-
gere anche una nuova fascia 
di popolazione a partire dai 6 
mesiª. 

Vista la delicatezza della si-
tuazione, per i pi˘ piccoli Ë 
stato organizzato un percor-
so protetto:  le  famiglie  do-
vranno fissare l�appuntamen-
to per la vaccinazione (non Ë 
previsto un accesso open sen-
za prenotazione) e i bambini 

non  verranno  accolti  negli  
hub, bensÏ negli ambulatori 
Asl dove gi‡ ora vengono ef-
fettuate le pi˘ comuni vacci-
nazioni pediatriche.

´Le iniezioni verranno fat-
te negli studi dell�ufficio igie-
ne di via Collodi a Savona e 
sempre  negli  ambulatori  
dell�Igiene  dell�ospedale  di  
Albengaª continua Frumen-
to. Gli appuntamenti posso-
no  essere  fissati  scrivendo  
una e-mail con i dati del bam-
bino agli indirizzi vaccinazio-
ni.savona@asl2.liguria.it op-
pure  vaccinazioni.alben-
ga@asl2.liguria.it.  Nel  frat-
tempo  prosegue  la  campa-
gna di vaccinazione per gli  
adulti.

Oggi a Savona sar‡ aperto 
il Palacrociere, che d�ora in 
poi sar‡ attivo tutti i mercole-
dÏ, dalle ore 13 alle 17,30. Gli 
aventi diritto, compresa la po-
polazione ucraina, potranno 
accedere sia prenotando l�o-
rario sia in modalit‡ "Open" 
senza appuntamento. Il pro-
vincia l�Auditorium San Car-
lo di Albenga sar‡ aperto tut-
ti i lunedÏ dalle 9 alle 17, men-
tre a Cairo le vaccinazioni ver-
ranno concentrate in mezza 
giornata: il primo mercoledÏ 
del mese dalle 9 alle 13 nel Pa-
lazzetto del Vesima (non pi˘ 
nella Scuola agenti di polizia 
penitenziaria). �
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savona. introdusse il parto in acqua al san paolo

Addio al ginecologo
Walter Bracco

Lo ricordano tutti cosÏ: all�ap-
parenza burbero ma dal cuo-
re d�oro. » morto all�et‡ di 76 
anni  il  ginecologo  Walter  
Bracco, un pilastro dell�ospe-
dale San Paolo, dove ha lavo-
rato  dagli  anni  Settanta  al  
2011. A lui  va il  merito di  
aver rivoluzionato l�Ostetri-
cia con l�introduzione del par-
to in acqua e dell�amniocen-
tesi, la preparazione con lo 
psicologo per scongiurare la 
depressione  post  partum.  

´Era una persona dura ma di 
una capacit‡ e bont‡ infinita. 
Sapeva tenere unito il perso-
nale come un team. Sapeva 
ascoltare le pazienti e aveva 
anche  ottimi  rapporti  con  
l�amministrazioneª,  ricorda  
Emilia Lia Minetti, ostetrica, 
caposala in quegli anni. ´Ne-
gli anni Novanta ha introdot-
to il parto in acqua, i corsi in 
piscina per le gestanti in col-
laborazione con la Rari Nan-
tes.  Con la ristrutturazione 

Il picco della domanda per 
via dell�influenza, una diffi-
colt‡ di approvvigionamen-
to dei principi attivi che arri-
vano  soprattutto  dai  paesi  
asiatici, e rallentamenti nel-
la produzione del confezio-
namento a causa della guer-
ra. 

Sono le condizioni che han-
no portato a una riduzione 
negli ultimi mesi delle forni-
ture  dei  farmaci:  su  tutti,  
mancano ibuprofene e pro-
dotti per aerosol. 

E proprio su questo tema, 
la Liguria Ë la prima in Italia 
ad attivare un progetto pilo-
ta con Aifa, Regione, Alisa, 
ordini professionali e Univer-
sit‡ di Genova per la forma-
zione di medici e farmacisti 
sulla gestione della comuni-

cazione. L�obiettivo di que-
sto progetto Ë affrontare e ge-
stire nel modo pi  ̆appropria-
to le informazioni sulle caren-
ze di farmaci, coinvolgendo 
medici e farmacisti, ed evita-
re  problematiche  nei  con-
fronti degli assistiti. 

Ieri si Ë costituito il gruppo 
di lavoro a cui partecipano, 
oltre ad Aifa, Alisa e Regione 
Liguria,  anche l�Ordine  dei  
Medici, l�Ordine dei Farmaci-
sti e Sifo (Societ‡ Italiana di 
Farmacia Ospedaliera e dei 
servizi farmaceutici). Il pri-
mo obiettivo Ë quello di dare 
vita a corsi di formazione a di-
stanza accreditati per opera-
tori sanitari e professionisti.

´Non si puÚ parlare di una 
carenza vera e propria ma di 
riduzione di fornitureª, spie-

ga il dottor Marco Bessero, di-
rettore della struttura com-
plessa Farmacia territoriale 
e  Farmacoeconomia  Asl2.  
´In questi ultimi giorni perÚ 
le prime forniture sono arri-
vate, anche se non sono suffi-
cienti  in base alle  richieste  
che fanno i farmacisti. I moti-
vi sono i soliti: la riduzione 
della produzione dei principi 
attivi che arrivano quasi tutti 
dai paesi asiatici. Con la guer-
ra c�Ë una riduzione della pro-
duzione dei contenitori. Per 
esempio, le vetrerie hanno ri-
dotto la produzione dei flaco-
ni, indispensabili per gli sci-
roppi che ora con i mali di sta-
gione vanno di pi˘ª. 

´In questi mesi - prosegue 
Marco Bessero - c�Ë anche un 
picco della domanda per via 
dell�influenza. E poi c�Ë da di-
re anche che sia i medici che 
gli utenti vanno a chiedere 
sempre gli stessi prodotti: ad 
esempio, l�ibuprofene, nume-
ro uno dei farmaci prescritti 
o richiesti, Ë quello che man-
ca pi˘ di tutto. Che sarebbe il 
brufen o il nurofen sciroppo 
per bambini: quest�ultimo Ë 
stato un problema grosso e al-

cune farmacie si sono attrez-
zate per produrlo in laborato-
rioª.

Come la farmacia Saetto-
ne,  che puÚ contare  su  un 
grande laboratorio galenico. 
´Qui  riusciamo  a  produrre  
gli sciroppi e il  Brufen 600 
mg, ovviamente a un costo 
nettamente pi˘ alto rispetto 
al prodotto industriale. Quel-
lo che invece manca Ë il Cefo-
dox antibiotico bambini, sci-
roppo e pastiglie. E mancano 
anche i prodotti per aerosol: 
Clenil,  Fiumicil,  Prontinal.  
Questi in laboratorio non si 
possono fareª spiegano nella 
farmacia. 

´La raccomandazione pe-
rÚ Ë di non fare scorte inutili, 
perchÈ si porterebbero via i 
farmaci a persone realmente 
malateª, dichiara il presiden-
te dell�Ordine dei Farmacisti 
di Savona Giovanni Zorgno, 
che rassicura: ́ Non c�Ë emer-
genza, se manca qualcosa riu-
sciamo a sopperire con medi-
cinali equivalenti. Si mantie-
ne una situazione di carenza 
a trattiª. �

D.G.
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Elisabetta Pontiggia e Virna Frumento al lavoro

I nodi della sanit‡  

savona. lȅinfluenza ha provocato una crescente domanda di ibuprofene e prodotti per aerosol

Carenza di farmaci in provincia:
il piano di Aifa, Alisa e Ordine

Farmacie alle prese con la carenza di medicine
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I medici dellȅAsl vaccineranno i bimbi a partire dai sei mesi 
negli ambulatori di Savona e Albenga

del Valloria,  sono state ag-
giunte le due vasche in repar-
toª. Tra le sue qualit‡, la capa-
cit‡ di ascoltare le donne: ´ 
Ha insistito affinchÈ ci fosse-
ro due pazienti per camera 
(prima  erano  tutti  saloni  
enormi). Dopo il 1995 abbia-
mo cominciato a fare anche 

l�amniocentesiª,  prosegue  
Lia Minetti. Il dottor Bracco 
credeva anche nella forma-
zione dei giovani medici: ́ Ci 
teneva che i giovani cresces-
sero. Ricordo Alice Peroglio, 
oggi primario a MondovÏ. Bo-
gliolo, oggi a Milano, e Nada-
lini, ora al Gallieraª. Bracco Ë 
stato un mentore anche per 
Patrizia Locati, che negli an-
ni  Ottanta  era  sua  allieva  
ostetrica: ́ Lavoravamo insie-
me al consultorio di Sassello 
e poi l�ho seguito anche nella 
creazione  dell�ambulatorio  
di  Varazze,  dove  svolgeva-
mo ecografie e corsi di prepa-
razione al partoª. I funerali 
oggi alle 10,30 nella chiesa 
parrocchiale  Sant�Eugenio  
di Altare. �

D.G.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

IL CASO

C
ento euro l�ora per la-
vorare come medico 
anestesista a partita 
iva  negli  ospedali  

San Paolo o Santa Corona. Ha 
suscitato un polverone l�avvi-
so pubblico indetto dall�Asl Sa-
vonese  per  reclutare  medici  
esterni (il bando Ë aperto an-
che ai pensionati), pronti a in-
dossare il camice per 12 mesi 
e aiutare l�azienda a far fronte 
alla carenza cronica di specia-
listi.  I  problemi sono pi˘ di  
uno, ma quel che salta all�oc-
chio  Ë  l�aspetto  economico:  
mentre i medici a partita iva 
potranno  guadagnare  cento  
l�euro, (da bando si evince che 
l�incarico avr‡ una durata di 
12 mesi, con un impegno mas-
simo di 38 ore settimanali e un 
compenso  lordo  omnicom-
prensivo di cento euro l�ora) i 
gettoni ai colleghi dipendenti 
dall�Asl vengono pagati isolow 
60 euro l�ora. 

Il caso oggi investe il diparti-
mento di emergenza e urgen-
za savonese, ma poteva trat-
tarsi di altro: lo scorso anno, 
in  piena  emergenza  Covid,  
bandi simili e con la stessa re-
tribuzione oraria erano stati  
emessi in tutte le Asl per reclu-
tare ginecologi e pediatri, me-
dici del pronto soccorso. Di re-
cente la stessa operazione Ë 
stata avviata dall�Asl 1 Impe-
riese, che per cento euro l�ora 
cerca medici del pronto soc-
corso. 

A fare chiarezza Ë il diretto-
re generale dell�Asl, Marco Da-
monte Prioli: ´Sono il primo a 
essere  d�accordo  che  alcuni  

settori  dell�azienda e alcune 
professionalit‡ dovrebbero es-
sere adeguatamente remune-
rate. Questa scelta perÚ non 
spetta a un direttore generale, 
ma bisogna combattere una 
battaglia al Ministero. Parlia-
mo comunque di 100 euro om-
nicomprensivi, ma a fronte di 
un contratto a partita iva, che 
non Ë equiparabile ai dipen-
denti, perchÈ non garantisce 
le stesse tuteleª. Di fatto la si-
tuazione ha creato non pochi 
mal di pancia. Ma, se tra i corri-
doi degli ospedali savonesi le 
bocche restano ben cucite, in 
prima linea c�Ë l�Aaroi, associa-
zione dei medici anestesisti e 

rianimatori ospedalieri italia-
ni. ´Il bando dell�Asl savonese 
Ë solo l�ultimo in ordine di tem-
po, ma la situazione Ë grave e 
diffusa  in  gran  parte  degli  
ospedali  liguri  o  interviene  
Maria Luisa Pollarolo, presi-
dentessa della sezione ligure o 
Stanno cercando di mettere re-
gole per farci lavorare sempre 
di pi˘, pagandoci sempre me-
no. Un esempio: noi abbiamo 
un orario flessibile da contrat-
to, vuol dire che lo adattiamo 
alle esigenze di servizio. Ma 
ora stanno cercando di bloc-
carci  con  orari  fissi,  perchÈ  
non vogliono pagare i gettoni 
a chi gi‡ lavora dentro gli ospe-

dali. Poi perÚ si vanno a paga-
re 100 euro l�ora ai contrattisti 
che vengono da fuori. Vorrei 
sapere che differenza c�Ë tra 
pagare un contrattista o dare 
un incentivo economico a noi, 
che siamo gi‡ disponibili a fa-
re turni aggiuntivi e ogni gior-
no garantiamo un ottimo ser-
vizio? Poi non si stupiscano se 
gli  specialisti  scappano  dal  
pubblico e vanno a lavorare a 
gettone o nel privato: c�Ë biso-
gno da tutte le parti, un giova-
ne sceglie e difficilmente opta 
per il pubblico a queste condi-
zioniª. �

L. B.
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La Valbormida avr‡ una se-
conda automedica, ma solo 
in allerta meteo rossa oppure 
in caso di  blocco dell�auto-
strada A6. Dall�estate, inve-
ce, nell�entroterra debutter‡ 
la sperimentazione dell�am-
bulanza  infermieristica.  »  
quanto Ë emerso dal consi-
glio regionale di ieri, dove la 
discussione si Ë riaccesa sulla 
rete dell�emergenza della val-
le. Il consigliere Pd Roberto 
Arboscello aveva presentato 
un�interrogazione, dopo che 
lo scorso 5 gennaio una con-
comitanza di richieste di soc-
corso si  era  trasformata  in  
una tragedia. Due valbormi-
desi si erano sentiti male e 
poi erano morti quasi in con-
temporanea. Nel primo caso 
era  intervenuta  l�equipe  di  

Cairo, nel secondo quella di 
Pietra, visto che quella di Sa-
vona e i due elicotteri erano 
impegnati. Una situazione li-
mite, che aveva spinto i val-
bormidesi a protestare. Ora 
la Regione risponde attivan-
do un secondo mezzo in aller-
ta o per problemi alla viabili-
t‡,  come  era  gi‡  accaduto  
quando era crollato il ponte 
della A6 nel 2019. ́ Una misu-
ra parziale e insufficiente o 
torna all�attacco Arboscello - 
La maggioranza ha prima vo-
tato contro al mio ordine del 
giorno che chiedeva la secon-
da automedica. Ora concede 
un mezzo in situazioni limi-
te, ma, in un territorio come 
la Valbormida il binomio co-
sti benefici non puÚ esistere: 
se in un anno si salva anche 

solo una vita, ne Ë valsa la pe-
naª. ́ Evitiamo la demagogia 
o replica l�assessore Grataro-
la -, siamo pronti a far partire 
l�auto infermieristica in Val-
bormida. Ma, di l‡ del dolore 
umano per i casi del 5 genna-
io, le scelte di pianificazione 
sanitaria si basano sui dati. 
Quelli del 2022 dicono che 
ogni  giorno  in  Valbormida  
l'automedica effettua tre in-
terventi. Aggiungere un al-
tro mezzo sarebbe poco ade-
rente alle necessit‡, di diffici-
le attuazione, considerata la 
scarsa disponibilit‡ di medi-
ci  dell'emergenza.  Ritenia-
mo invece fattibile l'impiego 
di un'ulteriore auto con infer-
miere a bordoª. �

L.B.
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Corsi di formazione, su base 
volontaria, per i medici di fa-
miglia dell�albenganese che 
intendono approfondire la te-
matica  della  gestione  TAO  
(terapia anticoaugulante).

Il trattamento cronico con 
farmaci anticoagulanti orali 
Ë molto diffuso: in Italia i pa-
zienti in terapia sono pi˘ di 
un milione. Il Centro Trom-
bosi FCSA 123 di Savona ne 
segue oltre mille. Spiega la re-
sponsabile, e referente regio-
nale di FCSA, dottoressa Cin-
zia Scarone: ́ Il centro dell�A-
sl  2  a  Savona  Ë  attivo  dal  
2000, ed Ë riconosciuto dalla 
Federazione Italiana dei Cen-
tri per la diagnosi della trom-
bosi e la sorveglianza delle te-
rapie  antitrombotiche  (FC-
SA). Inizialmente come Cen-

tro TAO, cioË come semplice 
Centro prescrittore di  tera-
pia anticoagulante, dal 2012 
ottenuto  l�accreditamento  
come Centro Emostasi, auto-
rizzato alla prescrizione dei 
Piani terapeutici per Anticoa-
gulanti Diretti. Il lavoro del 
Centro si svolge in stretta col-
laborazione con l�Assistenza 
Domiciliare e Distretti Sani-
tari,  consentendo quindi la 
massima copertura territoria-
le; ed Ë iniziata una fattiva 
collaborazione con i cardiolo-
gi ed internisti per il follow 
up  dei  pazienti  scoagulati.  
Dal 2021 il Centro Emostasi 
di Savona ha esteso l�attivit‡ 
al  Distretto  delle  Bormide,  
presso l�ospedale di Cairoª.

Ma l�albenganese Ë scoper-
to dopo il trasferimento in al-

tra Asl dello specialista, da 
qui i corsi per i medici di me-
dicina generale che intendo-
no ampliare le conoscenze in 
tale ambito. L�ottica Ë quella 
di indirizzare i pazienti pi˘ 
complessi al Centro di Savo-
na, mentre la presa in carico 
dei casi pi˘ gestibili dovreb-
be  poter  contare  appunto  
sull�apporto dei medici di fa-
miglia.  Salvo,  ovviamente,  
un costante supporto, anche 
telefonico, con lo specialista.

Si Ë, infatti, rivelato fonda-
mentale per pazienti e fami-
gliai il servizio di consulenza 
telefonica, avviato nel corso 
della pandemia e poi mante-
nuto, attivo tutti i giorni dal-
le ore 9 alle ore 16. �

M.CA.
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Walter Bracco aveva 76 anni

I nodi della sanit‡

La protesta del sindacato degli anestesisti contro le maxi-diarie da pagare ai contrattisti
Prioli, Asl: ´Cento euro omnicomprensivi non garantiscono le stesse tutele dei dipendentiª

´No a super stipendi dei privati
Incentivi ai medici in servizioª

Anestesisti savonesi in agitazione alla luce del bando aperto anche ai pensionati 

valbormida. in estate debutter‡ quella con infermiere a bordo

Una seconda automedica
con A6 bloccata o allerta

mancano gli specialisti: via ai corsi di formazione

Albenga, Centro emostasi
apre ai dottori di famiglia
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